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Здравоохранение

В рамках региональной програм-
мы «Совершенствование оказания 
медицинской помощи пострадавшим 
при ДТП» Голышмановская областная 
больница №11 сумела полностью об-
новить «сердце» хирургического от-
деления – операционный блок. Здесь 
побывали члены совета по реализации 
национального проекта «Здоровье». 

Хирург Александр Тунёв рассказы-
вает: 

– Операционный блок после рекон-
струкции преобразился – в плановой 
и экстренной операционных стены от-
деланы рентгенозащитными матери-

алами, установлены рентгенозащит-
ные окна и двери, способные погло-
щать рентгеновское излучение. Опе-
рационные оборудованы новейшим 
ультразвуковым, рентгеноскопиче-
ским и эндоскопическим оборудова-
нием. К примеру, аспиратор позволит 
проводить сложные операции по тре-
панации черепа, остеомиелиту, раз-
мягчать и удалять поражённые участки 
тканей и многое другое. Есть теперь в 
операционной новейший аппарат для 
переливания крови.

Травматолог Сыгыдык Иманов пред-
ставил новое оборудование, которое 

позволит оказывать экстренную по-
мощь пострадавшим в ДТП быстро и 
качественно. Уже применялся в ра-
боте аппарат Илизарова. Анастези-
олог больницы Роман Колов подроб-
но рассказал о современном наркоз-
но-дыхательном аппарате. Мониторы 
нового оборудования позволяют на-
блюдать за состоянием больного, за 
показателями давления, пульса в «ре-
жиме реального времени». Оборудо-
вание новой операционной использу-
ется не только для оказания экстрен-
ной помощи, но и для лечения плано-
вых пациентов.   

По словам главного врача В.А. Вих-
лянцева, на реконструкцию и оборудо-
вание операционного блока ушло бо-
лее тридцати миллионов рублей. Од-
нако новейшие дорогостоящие при-
боры не смогут  быть  эффективными, 
если на них не будут работать опытные 
высококвалифицированные специали-
сты. Руководитель лечебного учрежде-
ния убеждает, что недалеко то время, 
когда в нашей больнице врачи смогут 
делать более сложные операции в хи-
рургии, гинекологии. Уже сейчас вра-
чи проходят дополнительное обуче-
ние. Проведение лапароскопических 
операций в хирургии будет начинать 
Владимир Ходосов. Пациенты смогут 
оперироваться в районном центре, а 
не уезжать в другие лечебные учреж-
дения области. 

Члены совета выразили надежду, что 
хорошее оборудование попало в хоро-
шие руки. В хирургическом отделении, 
которым заведует В.И. Ходосов, сло-
жился коллектив врачей. В их руках – 
здоровье и жизнь пациентов.  

Любовь АЛексеевА.
Фото Алексея БодровА.     

На снимке: в обновлённом 
операционном блоке.

В «сердце» хирургического отделения

диалог: народ и власть

Манны небесной селяне не ждут
Первая в наступившем году встре-

ча руководства района прошла с жите-
лями Ражевской территории. В основ-
ном, селяне поднимали социально зна-
чимые проблемы. 

Много жалоб от населения посту-
пило на постоянные несоответствия в 
платёжных квитанциях за потребление 
электроэнергии. С установкой уличных 
автоматизированных приборов учёта 
такие случаи приобретают массовый 
характер. 

– Оплата на 600-700 рублей больше 
получается, чем по домашнему счётчи-
ку, – возмущались ражевцы. – Разве это 
справедливо? 

Заместитель начальника Ишимского 
межрайонного отделения ОАО «Тюмен-
ская энергосбытовая компания» Нико-
лай Алексеев пояснил: 

– Претензии потребителей не всегда 
обоснованы. Например, недавно мы 
провели проверку счётчиков совмест-
но с сотрудниками ОАО «Тюменьэнер-
го» по жалобе абонента из Сорокинско-
го района. У современного электронно-
го счётчика, расположенного на элек-
троопоре, погрешность показала 0,32 
процента, а на домашнем – 28 процен-
тов. Кроме того, при полном обследо-
вании электропроводки выяснилось, 
что там была подцеплена «левая» ро-
зетка. Выходит, что пока не установили 

уличный счётчик, потребитель попро-
сту воровал электроэнергию. Предла-
гаю не разбрасываться голословны-
ми обвинениями, пишите заявления на 
проведение проверок ваших счётчиков 
и электрохозяйства, будем рассматри-
вать каждую конкретную ситуацию. 

 Непонятно ражевцам, откуда в «пла-
тёжках» берутся пени, долги или пе-
реплата, они же платят за свет регу-
лярно. По словам Николая Алексеева, 
если пользователи домашних счётчи-
ков станут передавать показания еже-
месячно до 25 числа, таких случаев не 
будет. Сообщать данные нужно по те-
лефону 2-81-99, иначе вам выставят 
счёт по среднесуточному нормати-
ву потребления, а потом образуются 
и пени, и долги, и переплаты. Участок 
компании Ишимского межрайонного 
отделения ОАО «Тюменская энергос-
бытовая компания» в посёлке Голыш-
маново располагается по адресу: ули-
ца Ленина, 20. Приехав туда, жители 
сельских поселений могут сверить все 
показания. 

Вновь селяне просили создать пла-
тёжные квитанции за потребление 
электроэнергии, как за газ. В оче-
редной раз обещали рассмотреть эту 
просьбу. 

Говорили на встрече о медицине. 
Беспокоятся ражевцы, почему из фи-

зиокабинета амбулатории забрали ап-
параты ультразвукового излучения, 
УВЧ-терапии и не вернули обратно. 
Заместитель главного врача Област-
ной больницы №11 Елена Усова про-
комментировала:

– Аппарат УВЧ-терапии эксплуати-
ровался 20 лет и не прошёл очередную 
поверку на безопасность применения. 
Его списали. Аппарат ультразвуково-
го лечения мы временно перевезли в 
районную поликлинику. Там это обо-
рудование устарело, а потребность в 
нём выше в десять раз, чем на вашей 
территории. Проводится 400-450 про-
цедур в месяц. Заявка на приобрете-
ние этих аппаратов подана в регио-
нальный департамент здравоохране-
ния, но когда будет удовлетворена – 
неизвестно. 

В текущем году Ражевской амбула-
тории исполнится 60 лет. Елена Усо-
ва сообщила, что в честь юбилейной 
даты руководством Областной больни-
цы №11 решено заменить окна в зда-
нии амбулатории и сделать косметиче-
ский ремонт внутри. Глава района Алек-
сандр Желтоухов обещал подарить ап-
парат УВЧ-терапии. 

Бурно обсуждался вопрос по капи-
тальному ремонту школьного спортив-
ного зала. 

(Начало. Продолжение на 2 стр.)

Тюменская область входит в число 11 регио-
нов, которые успешно справляются с програм-
мой по расселению людей из аварийного жи-
лья. В нашем районе за 2014 год потрачено 
свыше 50 миллионов рублей для приобретения 
жилья голышмановцам, проживавшим в 33 вет-
хих квартирах. Эти данные привела в своём от-
чёте на аппаратном совещании в администра-
ции района начальник отдела по имуществен-
ным и земельным отношениям Светлана Ампи-
логова. Отдел занимается предоставлением и 
оформлением прав на землю. По заявлениям 
граждан в минувшем году оформлены права на 
38 земельных участков для строительства инди-
видуального жилья. Два участка выделены под 
строительство многоквартирников и 32 – под 
иное строительство. Кроме того, 118 участков 
земли оформлено под существующим жильём 
и незавершёнными объектами и 20 участков – 
под нежилыми строениями. 

В бюджет района поступило за год 3  миллио-
на 243 тысячи рублей от аренды земли, доходы 
от продажи земли составили 810 тысяч рублей. 
Светлана Ампилогова рассказала о работе по 
взысканию задолженности по арендной плате 
за землю, в 2014 году предъявлено 59 претен-
зий на сумму 647 тысяч рублей. 

Более подробно С.В. Ампилогова рассказа-
ла о предоставлении участков на строительной 
площадке в залинейной части посёлка. После 
принятия закона в 2011 году о бесплатном пре-
доставлении земельных участков гражданам, 
имеющих трёх и более детей, многодетные се-
мьи начали подавать заявления. Много было 
желающих получить бесплатно землю и в на-
шем районе. На учёт принято 142 семьи, а все-
го многодетных у нас более 400 семей. Участ-
ки получили 108 многодетных, все они – в за-
линейной части посёлка. Самым активным не 
помешало начать строительные работы отсут-
ствие коммуникаций и электролинии. На пло-
щадке в залинейной части сейчас начата ра-
бота по установке электрических опор. В тече-
ние лета специалисты «Голышмановоэнерго-
сервис» протянут электролинию. По условиям 
контракта, работы завершатся 31 августа 2015 
года. Но это не будет датой подключения элек-
троэнергии. Понадобится ещё оформление 
всевозможной разрешительной документации. 

До улицы Молодых протянут водопровод. Рабо-
ты продолжатся, как только будет, куда заводить 
воду, пока на пустыре готовых домов немного. На 
этой площадке землю выделяют не только много-
детным, но и всем молодым семьям.

Светлана Ампилогова напомнила о заверша-
ющейся в марте 2015 года приватизации жи-
лья. До 1 марта текущего года граждане долж-
ны решить, хотят ли они стать собственниками 
помещения, в котором живут. Желающим нуж-
но успеть заключить договор на передачу жи-
лья с органами власти, а зарегистрировать пе-
реход права собственности можно и после этой 
даты. Некоторые тянут с приватизацией, наде-
ясь, что неприватизированную квартиру мож-
но отремонтировать за счёт бюджета, или не 
торопятся оформить жильё из-за возможного 
повышения налога на собственность. Но пока 
имущество не приватизировано, жилец не име-
ет права продавать квартиру или дарить, а так-
же квартира не перейдёт по наследству. Если 
прописанный в квартире жилец умирает, то 
наследники не смогут предъявить право соб-
ственности на неприватизированную кварти-
ру. Чем ближе окончание срока приватизации, 
тем больше будет наплыв в органы власти не-
решительных граждан, которые ещё не офор-
мили договоры на передачу жилья.

Управление муниципальным имуществом 
представляет собой сложный процесс. Органы 
власти на местах несут ответственность за то, 
чтобы оно эффективно использовалось, при-
носило прибыль от аренды. Арендной платы за 
использование муниципального имущества за 
год в казну района поступило 6 миллионов 543 
тысячи рублей.  

Перед отделом поставлена задача – активи-
зировать работу по продаже муниципального 
имущества непрофильных активов.

Мария ГЛАЗУНовА.
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Последние годы ферма в деревне Малинов-
ка находится в управлении сельхозпредприя-
тия «Ситниковское», которое действует в Ому-
тинском районе. Новый год малиновские жи-
вотноводы начали в новом качестве: на быв-
шей молочной ферме теперь занимаются вы-
ращиванием молодняка крупного рогатого 
скота. С этого года сюда привозят телят со 
всех ферм СП «Ситниковское», задача живот-
новодов – доращивать тёлок до случного воз-
раста, здесь же осеменять, а затем отправлять 
обратно на молочные фермы предприятия. 

Несмотря на реорганизацию, коллектив 
здесь остался в таком же составе, 270 голов 
молодняка обслуживают 15 рабочих. Обя-
занности у животноводов остались преж-
ние, только дояркам пришлось переквали-
фицироваться в телятниц. 

Валентина Сидорова на Малиновской 
ферме работает тридцать лет. О переменах 
рассказывала, с трудом сдерживая слёзы: 

– Тяжело на сердце, коров наших жаль. Всю 
жизнь я на этой ферме, два года до выхода на 
пенсию осталось. Взяли – одним махом всё 
перечеркнули. Увезли и оборудование с мо-
локопровода. Сейчас в наших обязанностях 
ухаживать за тёлками в базе. С пяти до вось-
ми утра чистим животных, их стойловые ме-
ста. В обед приходим на ферму, чтобы раз-
дать дроблёнку. Возвращаемся в пять часов 
вечера и работаем до восьми, чистим клетки, 

поилки, кормим. Заработки у нас упали. До-
яркой я хорошо зарабатывала: во время отё-
лов в месяц по 17-20 тысяч рублей выходи-
ло. Пока платят почасовую зарплату, но если 
только переведут на заработок с привесов, то 
зарплата ещё меньше станет.

На ферме продолжают трудиться не толь-
ко животноводы со стажем. Галина Минина 
устроилась телятницей полгода назад.

– Сейчас в моём ведении телята постар-
ше. Часть привезли с фермы из Шаньгино, 
будем стараться откармливать. Как телята 
подрастут, их в базу переведут, а на это ме-
сто новых поставят. Ферму сохранили хотя 
бы в таком качестве, за счёт неё наша де-
ревня и держится.

Если раньше на ферме боролись за на-
дои, то сейчас главный производственный 
показатель – привесы. Бригадир Малинов-
ской фермы Валерий Петровский говорит, 
что завезённые телята были слабыми и боль-
ными. Сейчас на ферму ежедневно приезжа-
ет главный зоотехник предприятия, телят ле-
чат и ставят вакцины. 

– Возможность получать привесы есть, 
– говорит бригадир. – Надо только выпол-
нять все условия кормления и содержания 
молодняка. В прошлом месяце привесы со-
ставили 460 граммов, в этот надеемся полу-
чить более пятисот. Но для того, чтобы вы-
растить хорошую нетель, а из неё потом вы-

сокопродуктивную корову, среднесуточный 
привес должен составлять 800 граммов. А у 
нас на ферме холодно и сыро, ситуация не 
меняется годами. Но всё равно люди рабо-
тают в таких условиях. 

В то же время для полноценного откорма 
животных ферма полностью оснащена кор-
мами. Косит сено и закладывает сенаж бри-
гада, действующая при ферме. По словам 
бригадира, корм, заготовленный этим ле-
том, не самого высокого качества, поэтому 
в кормушку добавляют концентраты и вита-
мины. 

Вокруг деревни Малиновка много земли, 
пастбищ и сенокосных угодий, только успе-
вай заниматься животноводством. Но мест-
ные жители считают, что личное подворье 
развивать невыгодно. Только ферма и про-
должает оставаться единственной корми-
лицей для работоспособного населения. Но 
если сейчас, во время зимне-стойлового пе-
риода, работа находится для всех членов кол-
лектива, то летом, когда стадо отправится на 
выпаса, женщинам на ферме попросту не-
чем будет заняться, они рискуют остаться без 
работы. Этот вопрос жители Малиновки уже 
поднимают перед руководством предприя-
тия. Но он пока остаётся открытым. 

Наталия ГЛАдковскАя. 
Фото автора. На снимках: работники 

Малиновской фермы.

Из доярок – в телятницы

дела крестьянские
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Манны небесной селяне не ждут
(Продолжение. Начало на 1 стр.)
Ражевцы назвали его «старым уличным 

складом», где температура воздуха зи-
мой не поднимается выше шести граду-
сов, а в морозы ещё холоднее. Начальник 
районного отдела образования Галина 
Павлова подтвердила эту информацию: 

– Этот спортзал был введён в эксплу-
атацию 17 лет назад. Здание арочного 
типа, облицовано металлом. В 2011 году 
там были проблемы с отоплением, тогда 
меняли устаревшие участки теплосетей, 
добавляли регистры, в результате темпе-
ратура воздуха стабилизировалась. Сей-
час требуется утепление стен и крыши. На 
эти цели необходимо свыше миллиона ру-
блей. На сегодня у нас нет таких средств.

  Глава района А.В. Желтоухов взял этот 
вопрос под личный контроль. 

Большое недовольство у жителей Ра-
жевской территории вызывает качество 
телефонной и интернет-связи. На мест-
ной АТС – две сотни номеров. Девятнад-
цать абонентов отказались от стационар-
ных телефонов. Проводным интернет-
соединением пользуются 36 семей. Всё 
больше предпочтение отдают сотовой 
мобильной связи, но в малых деревнях 
и здесь без проблем не обходятся. Жи-
тели деревень Козловка и Мало-Емецка 
просили улучшить качество телефонной 
связи. Начальник Голышмановского цеха 
комплексного технического обслужива-
ния ОАО «Ростелеком» Андрей Смольни-
ков ответил: 

– Для этого требуется капитальная за-
мена абонентских линий и коммутацион-
ного оборудования по всему поселению, 
что не планируется в ближайшее время. 
В 2015 году к Ражевской АТС будет подве-
дён оптоволоконный кабель, что намного 
улучшит качество связи и надёжность те-
лефонных соединений. Также увеличится 
скорость интернет-связи и возможность 
пользоваться различными услугами. 

Актуальным остаётся тема дорожного 

строительства. В прошлом году защебе-
нили дорогу по улице Восточной в селе 
Ражево, нынче на очереди – улица Бере-
говая. Жители улицы Заречной в дерев-
не Козловка третий год бьют тревогу. У 
них дорога стала совсем непригодной. 
Там грязь непролазная, а во время весен-
ней распутицы её затопляет. Глава райо-
на Александр Желтоухов предложил ра-
зобраться в этом вопросе более деталь-
но, чтобы определиться с вариантом его 
решения. 

 На встрече в прошлом году родите-
ли просили заасфальтировать площад-
ку возле школы и дорожку от крыльца до 
калитки. По проектной смете необходи-
мо 800 тысяч рублей. Как сказал началь-
ник районного отдела ЖКХ Сергей Гра-

чёв, пока не получается выкроить эти 
средства. 

Зато решился вопрос с отделением по-
чтовой связи. Приобретено более про-
сторное здание, на его реконструкцию 
выделено полтора миллиона рублей.  

Бюджет Ражевского поселения на теку-
щий год утверждён на уровне прошлого 
года и составляет чуть больше 2,5 милли-
она рублей. Как уточнила Татьяна Заго-
родных, расходы на мероприятия по бла-
гоустройству, в том числе и на уличное 
освещение, составляют около полумил-
лиона рублей. Нынче главы сельских тер-
риторий не будут отвечать за содержание 
дорог, эти полномочия теперь переданы 
на районный уровень. Собственных дохо-
дов за прошлый год получили 630 тысяч 

рублей, что составляет четверть от об-
щей суммы бюджета этой территории. С 
этого года в местную казну будет посту-
пать только два процента от собранных 
налогов с физических лиц вместо преж-
них десяти. 

Ражевское сельское поселение – одно 
из благополучных в Голышмановском 
районе. Активно развивается аграрное 
производство, представленное пятью 
хозяйствами: СПК «Ражевский», племен-
ной репродуктор «Зубр», ООО «Грачи», 
ООО «Козловское», ООО «Скородумо-
во». Сельхозпредприятия специализиру-
ются на выращивании зерновых, молоч-
ном и мясном животноводстве. Ежегодно 
хозяйства наращивают поголовье скота, 
увеличивают посевные площади, благо-
устраивают территории, обновляют ма-
териально-техническую базу. Началась 
уже подготовка к весенне-полевым ра-
ботам. Больше сотни человек, а это поч-
ти пятая часть трудоспособного населе-
ния, заняты в сельскохозяйственной от-
расли. Практически столько же ражевцев 
работает в бюджетной сфере. Шестьде-
сят селян нигде не трудоустроены, но без 
дела они не сидят, занимаются развити-
ем личных подворий. На Ражевской тер-
ритории насчитывается 360 домовладе-
ний. В девяти дворах хозяева держат от 
пяти и более коров, в двадцати – от трёх 
и больше. В то же время глава поселе-
ния Татьяна Загородных отметила, что 
частное дойное стадо сократилось поч-
ти на сорок голов. Количество сдатчиков 
тоже уменьшилось, но интерес к продаже 
молока не угасает. За прошлый год у ра-
жевцев закуплено свыше 290 тонн моло-
ка. Селяне не ждут манны небесной: ра-
ботают, развивают подворья и обеспечи-
вают свои семьи. 

оксана ТиТеНко.
Фото Алексея БодровА.

На снимке: ражевцы поднимали 
социальные вопросы.

К 70-летию Победы

В конце февраля в нашем 
районе пройдёт отборочный 
тур конкурса чтецов «О героях 
былых времён». Это меропри-
ятие сотрудники Голышманов-
ской центральной библиотеки 
посвятили предстоящему семи-
десятилетию Победы в Великой 
Отечественной войне. Участни-
кам конкурса предлагается про-
декламировать наизусть  тек-
сты произведений, посвящён-
ных Великой Отечественной во-
йне. Это произведения военных 
сороковых годов, пятидесятых-
девяностых годов двадцато-
го века, творчество российских 
авторов, в том числе писате-
лей  и поэтов Тюменской обла-
сти, патриотические произведе-
ния собственного сочинения. По 
словам заведующей информа-
ционно-аналитическим отде-
лом центральной районной би-
блиотеки Т.Г. Жеребцовой, на 
сегодня зарегистрировано око-
ло двухсот участников конкурса. 
Все они распределены по трём 
возрастным категориям: с семи 
до десяти лет, с десяти до пят-
надцати лет, с шестнадцати лет 
и старше. Для детей до пятнад-
цати лет конкурсное прослуши-
вание состоится в конце февра-
ля по месту жительства в сель-
ских библиотеках, для ребят из 
посёлка оно пройдёт с 24 по 27 
февраля. Отборочный тур для 
чтецов от шестнадцати лет и 
старше пройдёт на зональном 
конкурсе «Поющая глубинка». 

Заключительный этап конкур-
са чтецов планируется провести 
тридцатого апреля в централь-
ной районной библиотеке. По-
бедители  в каждой возрастной 
категории будут определяться 
по трём номинациям. Им пре-
доставится право выступить 9 
Мая на торжественном концер-
те, посвящённом семидесяти-
летию со Дня Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

Надежда ЧереПАНовА.

Читать стихи –
особое искусство
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Григорий Николаевич Скареднов 
– мой дед по отцу, родился в 1904 
году. Был он умелым тружеником, 
знатным кузнецом в деревне. Во 
время войны – рядовым в пехоте, 
вернулся живой с солдатскими на-
градами на груди. До конца дней 
носил в себе не удаленные в мед-
санбатах осколки немецких снаря-
дов. Умер он уже давно, и теперь о 
нём в родной деревне Скаредной 
никто ничего не знает и не помнит. 
Даже на сайте музея д.Земляная в 
списках участников Великой Оте-
чественной войны, среди земляков 
его имени я не нашёл. Я его стар-
ший внук, и, похоже, единственный, 
кто о деде больше всех помнит.

Из рассказов моего отца – Ска-
реднова Григория Григорьевича, 
после революции, во время Граж-
данской войны, отступающие вой-
ска белой армии в Скаредной за 
сельским кладбищем оборудо-
вали линию обороны и сгоняли 
жителей соседних деревень ко-
пать окопы. Копала их и моя баб-
ка по матери – Евдокия Иванов-
на. Следы окопов еще можно 
было найти, я даже встречал ку-
ски колючей проволоки, вросшие 
в ствол березы. Когда белой гвар-
дии пришлось отступать дальше 
на юг, колчаковцы ходили по дво-
рам и отбирали у местных жителей 
лошадей. У моего прадеда Нико-
лая была лошадь. Солдаты под 
страхом расстрела заставили его 
встать с ними в обоз. Николай взял 
с собой и малолетнего Григория. 
Деду моему тогда ещё было лет 
14-15. Обоз двинулся в путь. По 
дороге Николай нашёл предлог, 
якобы съездить за сеном. Он гнал 
лошадь всю ночь, вернулся домой, 
а в деревне уже красные. Те снова 
арестовали Николая, как изменни-
ка, отправили в Ишимскую тюрьму. 
На счастье, попался там хороший 
следователь, который разобрался 
в деле и отпустил его домой.

Григорий Николаевич в жёны 
взял круглую сироту Елену Петров-
ну с 1910 года рождения. Дом он 
построил на высоком месте, неда-
леко от церкви. Огород спускал-
ся к небольшому озерцу в центре 
деревни, от заднего двора дома, 
мимо бани, тропинка спускалась 
прямо к сельской кузнице, где он 
работал. Домик у него был краси-
вый с голубыми ставнями. Теперь 
на месте дома – свалка, а озерцо 
давно заболотилось и теперь поч-
ти высохло. Нет и кузницы. Первый 
сын, мой отец, родился в мае 1927 
года, назвали его Георгием. Когда 
он служил уже в армии с 1945 по 
1951 годы, в части напутали что-
то в документах с именем. Так он 
из армии вернулся не Георгием, а 
Григорием. Так и оставили. У деда 
Григория Николаевича и Елены 
Петровны родилось ещё четверо 
сыновей, выжили ещё до войны 
только двое. 

А в августе 1941 года померла 
и Елена Петровна. Про нее люди 
всегда говорили, что была она на 
редкость добрым и отзывчивым 
человеком. Младшему сыну было 
только год от роду. Но несмотря на 
то, что у деда Григория Николае-
вича на руках было трое детей, к 
концу 1941 года забрали на вой-
ну и его. У меня хранится фото-
графия, где он в новенькой сол-
датской форме, а на обороте его 
рукой отмечена дата – 21 декабря 
1941 года. Младшего сына Ва-
лерку забрала к себе родствен-
ница. Средний сын девятилетний 
Иван со своим братом Григорием, 
с моим будущим отцом, остались 
жить в отчем доме. Мой отец, бу-
дучи ещё пацаном, работал в кол-
хозе на тракторе-колеснике.  

Во времена моего детства отно-
шение к войне было другое, вокруг 
практически все взрослые мужики 
были бывшими фронтовиками. Мы 
часто играли в войну и с большим 
интересом  смотрели в кинотеа-
тре «Родина» фильмы о войне. В 
них наша армия неизменно одер-
живала победы над неумелым про-
тивником.

Конкурс «О героях былых времён»

Рядовой Великой Победы
Первая экскурсия 

прошла в музее исто-
рии районного суда. 
её организовали для 
старшеклассников, ко-
торые планируют по-
ступать в юридические 
вузы. По словам осно-
вателя этого музея Лю-
бови кокориной, это 
часть профориентаци-
онной работы сотруд-
ников суда. 

– думаю, школьникам 
будет интересно узнать 
о работе судебной си-
стемы района в разные 
годы, что собой пред-
ставляет профессия 
юриста, – говорит Лю-
бовь валентиновна. 

два года назад в суде 
открыли музейную ком-
нату в честь 90-летия Го-
лышмановского район-
ного суда. Здесь хра-
нятся сотни экспонатов. 
Например, есть кни-
га приказов 1939 года, 
гражданский кодекс 
1928 года издания, свод 
законов ссср, черниль-
ница 50-х годов, старые 
судейские кресла. 

из архива юстиции 
Тюменской области 
привезли много матери-
алов из личных дел быв-
ших судей. Богатую кол-
лекцию экспонатов со-
брали о народных засе-
дателях. когда изучали 
документы, обнаружили 
интересное заявление, 
датированное 23 янва-
ря 1953 года, от работ-
ника нарсуда. и вот он 
пишет: «Прошу уволить 
меня, так как при такой 
ставке зарплаты жить 
своей семьёй я не в со-
стоянии».  

в музее создан стенд, 
посвящённый рабо-
те суда в годы вели-
кой отечественной во-
йны. в 1941 году право-
судие вершили женщи-
ны, всех мужчин отпра-
вили на фронт. для нужд 
армии забрали даже ло-
шадь, которая в середи-
не прошлого века кол-
лективу суда заменяла 
автомобиль. 

– Голышмановский су-
дья Гайдук был призван 
в 1943 году в армию. о 
нём найдены скудные 
сведения. По запросу в 
Центральный военный 
архив, нам сообщили, 
он был ранен и комиссо-
ван, – рассказывает Лю-
бовь кокорина. – далее 
о его судьбе ничего не-
известно, попытаемся 
найти родственников и 
через них пополнить ин-
формацию. к 70-летию 
великой Победы мы так-
же соберём материалы 
о родных наших судей, 
воевавших на фронте. 
вот фотография мое-
го деда в варшаве, сня-
тая в мае 1945 года. се-
годня больно слышать с 
экранов телевизора ре-
портажи, где иностран-
цы позволяют себе гово-
рить, якобы русские не 
освобождали их земли 
от фашистских захват-
чиков. в связи с этим и 
с событиями, происхо-
дящими на Украине, мы 
просто обязаны сохра-
нять память о подвиге 
наших предков.

Завершить исследо-
вательскую работу и 
представить посетите-
лям все собранные экс-
понаты в музее истории 
суда планируют ближе 
к юбилейной дате По-
беды. 

оксана ТиТеНко.

Наша история

Памятные 
экспонаты

– Не ту войну вам в кино по-
казывают, – говорил мне дед-
фронтовик.

Я был в недоумении:
– Как это не ту, деда Гриша?! 

Она же с немцами была?
– Да, с немцами, но не такая на 

самом деле... 
Дед замолкал и на мои прось-

бы рассказать о войне не реаги-
ровал. Не любил он вспоминать о 
пережитом на той войне. И толь-
ко иногда, к слову или ко време-
ни, кое-что рассказывал. Расска-
жу и я вам, что помню из его слов.

Когда их, новобранцев, на то-
варняке везли на фронт, налете-
ла немецкая авиация. С самолё-
тов полетели бомбы.

– Эшелон остановился, мы в 
панике выпрыгивали из вагонов, 
разбегались кто-куда, – расска-
зывал дед. – Я упал на землю ли-
цом вниз. Вокруг был такой гро-
хот разрывов, вой сирены с по-
езда, запах гари и крики людей. 
Охватил животный страх и ужас. 
У меня было желание закопать-
ся, провалиться в землю. Когда 
все закончилось, я отряхнулся, 
поднял голову. Первое, что уви-
дел перед собой на ветках дере-
ва – чьи-то окровавленные вну-
тренности.

Деда от этого сильно стошнило, 
хотя на тот момент он был взрос-
лым человеком. И с этой тошно-
той, с первым шоком пришло как-то 
сразу осознание, что такое война. 
Солдаты-новобранцы, не видев-
шие до того самолетов, на фронт 
прибыли уже обстрелянными.

Всю войну Григорий Скареднов 
воевал в пехоте: 

– Бывало, – говорит, – переда-
дут по окопам готовиться к атаке, 
а в руках у бойцов только сапёр-
ная лопатка. 

Из окопа выскочить тоже было 
непросто, не раз видел, как толь-
ко что выскочивший рядом боец 
падал обратно убитым. Но бежать 
приходилось еще и потому, что за 
трусость, что не смог покинуть от 
страха за свою жизнь окоп, тут 
же мог схлопотать пулю от своих. 
Разбираться бы не стали.

В очередной атаке на немец-
кие окопы солдаты оказались на 
открытой местности. Немецкий 
пулеметчик открыл огонь длин-
ными очередями. Приходилось 
прятаться за телами уже погиб-
ших товарищей и каждой клеткой 
себя, живого, чувствовать, как от 
ударов пуль разрывает снова и 
снова того, погибшего... 

После очередной атаки выби-
ли немцев из окопов. В отличие 
от наших, наспех выкопанных, 
там было сухо, отделано доска-
ми. Даже кое-какие вещи доста-
лись. А тут наши самолёты летят 

бомбить немецкие позиции, пехо-
та уже там. Солдаты бегом в свои 
сырые окопы, а после налёта бом-
бардировщиков и немцы не спе-
ша вернулись на свои позиции. 
Слышал дед, как они ещё и на губ-
ных гармошках играли.

Такую историю от деда слышал: 
– Как-то после отступления мы 

в лесу оказались у полевой кух-
ни. Мы с котелками выстроились 
за кашей. Я ем свою кашу, ко мне 
какой-то солдат подбегает и про-
сит: «Глотай скорее, и дай мне 
свой котелок. Есть хочу, а свое-
го нет». Говорит, потерял и его, и 
винтовку. Бросил, видимо, пока 
отступали. А винтовка да котелок 
на войне  – первое дело.

Не отдал дед котёлок. Снял с 
головы солдат каску, она у него 
только и осталась. Побежал на 
кухню, из неё и ел походную кашу.

После отбитых немецких атак 
перед окопом оставались трупы 
фрицев, у некоторых были ран-
цы за спинами. Добежать до за-
ветного ранца охотники находи-
лись всегда. Много добра мож-
но было найти, то бутылка водки, 
по-ихнему – шнапс, то сигареты, 
то хорошую бритву или еду. Бан-
ки тушенки с двойным дном были 
удачной находкой. Откроешь но-
жом, проткнёшь первое дно, а 
там порошок какой-то нагревает 
банку. А у советских солдат в на-
чале войны и сухарей в достатке 
не было.

Иногда бойцов отводили по-
мыться в бане. А чаще отдых за-
меняли на разгрузку вагонов из 
тыла на ближайших станциях. В 
начале войны была неразбери-
ха. Бывали случаи, когда вместо 
патронов в вагоне оказывались 
гвозди. 

Все описанные случаи относи-
лись, думаю, к начальному пери-
оду войны. Потом, по рассказам 
деда, и гранаты научились ме-
тать, и окопы копать. Вместо пря-
мых копали с крутыми изгибами, 
при попадании мины или бомбы 
меньше людей тогда погибало.

Дед рассказывал:
– Как-то моим соседом по око-

пу оказался совсем молодой пар-
нишка. Во время затишья мы с ним 
вместе курили, обсуждали, как бой 
прошёл. Он пошёл в свой окопчик, 
за поворот. А тут свист падающей 
мины. Я к нему рванул. Смотрю, 
мой парень спиной привалился к 
стенке. Бледный, стоит на одной 
ноге, вторую согнул в коленке, а 
ступня болтается, полуоторванная 
от взрыва. Я от такого остолбенел 
от неожиданности. А парнишка 
схватил ступню руками, оторвал 
ее вместе с ботинком. Пока ещё 
силы есть, подтянулся на руках, 
выскочил из окопа и пополз в тыл, 

санитары его подобрали.
Дед и сам был не раз ранен в 

боях. Санитары перевяжут рану, 
отнесут подальше в лесок. Потом 
уже отправляли в прифронтовой 
госпиталь. Летом в ранах черви 
заводились, потом мазали какой-
то противной мазью. Уже после 
войны дед предположил, что это 
мазь Вишневского была.

После войны дед вернулся в 
родную деревню. Женился второй 
раз. Екатерину сосватал в дерев-
не Средние Чирки. У неё тоже две 
дочки росли без отца. Вернулся в 
свою кузницу, к привычной рабо-
те. Он отлично справлялся с куз-
нечной сваркой, мог выковать лю-
бую деталь. Часто возле кузницы 
я наблюдал, как дед Гриша подко-
вывал лошадей. В деревне люди 
говорили, пока Григорий был на 
войне, плуги плохо пахали и бо-
роны гнулись. Как вернулся куз-
нец, словно ожила деревня, за-
звенело железо по округе. У него 
и дома хозяйство было в порядке, 
даже пчел держал.

Когда мы с отцом и матерью 
приезжали к деду в гости, они с 
бабкой Катей всегда угощали нас 
свежим медом с чаем, вкус это-
го меда я, кажется, помню до сих 
пор. Помню я и его рассказы о 
премудростях содержания пчел. 
Иногда он показывал свои солдат-
ские медали «За оборону Ленин-
града», «За взятие Кёнигсберга». 
Показывал и другие свои «сокро-
вища» – фронтовую фляжку, зажи-
галку из винтовочной гильзы, са-
модельную табакерку из алюми-
ния и оргстекла от немецкого са-
молёта. 

На пенсию дед пошел в 1964 
году. Война не прошла бесслед-
но – у него было больное сердце. 
Зимой 1966 года он лежал в рай-
онной больнице в Голышманово. 
Умер от сердечного приступа пря-
мо в день выписки, 7 января.

Мы с отцом забрали его и на 
грузовой машине отвезли в де-
ревню. Был сильный мороз. Мне 
тогда было 14 лет, и я хорошо пом-
ню те события. Похоронили его на 
сельском кладбище, рядом с его 
первой женой Еленой Петровной 
и умершими в детстве сыновьями 
Костей и Виктором. Я любил деда. 
Своим рассказом я хотел бы на-
помнить о нём и о подобных ему 
рядовых тружениках. Когда по-
требовалось, они стали воинами 
своего Отечества. И заслужили, 
чтобы о них помнили.

Николай скАредНов,
внук рядового великой 
отечественной войны.

Фото из личного архива. 
На снимке: семья скаредно-
вых. Григорий Николаевич – 

в центре.
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